
“升级”试验，上海自贸区迈向国际一流
六年多来，坚持以制度创新为核心持续深化改革———

外高桥的 “门”、 张江的 “树”、 陆家

嘴的 “楼” ……这些具有 “网红” 气质的

符号， 背后都有中国 （上海） 自由贸易试

验区 “试” 和 “闯” 的故事。

2013年9月扬帆启航， 经过总体方案的

1.0版、 深化方案的2.0版和全面深化方案的

3.0版， 到去年8月临港新片区的成立———

六年多来， 这片改革试验田始终以制度创

新为核心， 对标最高标准、 最好水平， 大

胆闯 、 大胆试 、 自主改 ， 在投资 、 贸易 、

金融、 事中事后监管等重点领域形成了一

系列基础性制度和核心制度 。 截至目前 ，

上海自贸试验区累计新设企业6.4万户， 是

前20年同一区域的1.8倍， 新设外资企业1.2

万家， 累计实到外资331亿美元。

外高桥的“门”
与生俱来的开放基因

外高桥保税区， 也是上海自贸试验区

的诞生地， 这里共有8个出入的大门， 门内

和门外连接着的正是广阔无限的全球市场

和不断升级的国内市场。

上海自贸试验区揭牌当天， 经过一个

月昼夜奋战的基隆路2号门改建工程完工：

一改传统的框架构造， 采取完全开放式的

设计理念。 两天后， 中国首份市场准入负

面清单对外公布， 迈出与国际通行投资规

则接轨的重要一步。

这张单子推开了一道市场开放的大门。

在如今的浦东， 95%以上的外资企业通过

备案方式设立。 截至目前， 54项服务业制

造业扩大开放措施中， 包括外商独资医院、

认证机构、 职业技能培训在内的50个首创

项目已相继落地。

中国对外开放的大门只会越开越大 。

上海自贸试验区天生具有开放的基因， 而

外高桥的 “门” 无疑是最佳象征。

前几天， 基隆路上的上海自贸试验区

离岸转手买卖产业服务中心正式启动， 这

标志着离岸贸易这一新型模式由重点企业

参与试点进入常态化、 规范化、 规模化的

产业发展阶段， 可大幅降低跨国企业开展

国际贸易的物流运营成本。

去年， 浦东率先 “破冰”， 发布支持离

岸转手买卖的若干措施。 经过一段时间发

展， 上海自贸试验区内已有47家中外资企业

获得离岸转手买卖支付汇兑便利支持， 占全

市比重超过90%。 作为首批试点企业， 德国

光学巨头蔡司集团在外高桥设立了中国区总

部， 其首席执行官谢磊告诉记者， “离岸贸

易” 是上海提升全球资源配置能力的关键一

招， “这一领域的增长潜力很大”。

上海自贸试验区正计划推出针对离岸

业务的财政扶持政策， 降低企业开展离岸

业务的税收负担， 力争在三至五年内将离

岸业务打造成新的增长点。 上海自贸试验

区管委会保税区管理局副局长陈彦峰表示：

“我们现在力推离岸贸易， 就是在为未来谋

篇布局。” 茛 下转第五版
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今天阴有阵雨或雷雨，傍晚转阴到多云 温度:最低12? 最高17℃ 东风转西北风4-5级
明天多云夜里转阴有阵雨 温度:最低12℃ 最高20℃ 偏东风3-4级
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习近平同津巴布韦总统互致贺电
庆祝中津两国建交40周年

新华社北京4月18日电 国家主席

习近平4月18日同津巴布韦总统姆南加

古瓦互致贺电，庆祝两国建交40周年。

习近平在贺电中指出 ， 建交40年

来，中津始终彼此信赖、相互支持，双边

关系经受住了时间和国际风云变幻的

考验。我同姆南加古瓦总统就建立和发

展中津全面战略合作伙伴关系达成重

要共识。 我高度重视中津关系发展，愿

同姆南加古瓦总统一道努力，以两国建

交40周年为契机， 推动共建 “一带一

路”、 落实中非合作论坛北京峰会成果

同实现津巴布韦“2030年愿景 ”紧密对

接，拓展各领域务实合作 ，在涉及彼此

核心利益和重大关切问题上更加有

力地相互支持 。当前 ，中方愿同津方

加强合作 ，共克时艰 ，携手战胜新冠

肺炎疫情 。

姆南加古瓦在贺电中表示，回顾过

去40年，真诚、团结、共赢、互信是津中

两国兄弟情谊和高水平关系的显著特

点。 津巴布韦坚定奉行一个中国政策，

积极参与共建“一带一路”倡议。津方将

继续坚定推动两国全面战略合作伙伴

关系深入发展。面对新冠肺炎疫情严峻

考验， 津方愿同中方加强团结互助，共

同应对疫情对两国合作带来的影响。
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到2025年， 上海要成为全球公共卫

生最安全城市之一。最新出炉的上海“公

共卫生建设20条”，对生活在这座城市的

每一位市民来说都是一项利好。 事在人

为 ，要把好事办好 ，每个人都不能置身

事外 。上海此次明确提出 ，要把健康教

育纳入国民教育和精神文明建设体系，

推动全民健康科普行动 。可以说 ，这不

仅是这座超大城市为应对未来新发突

发传染病， 立足长远的未雨绸缪之举，

也是一次“补短板”的现实考量，具有很

强的针对性。

我们正在经历的这场战“疫”，每个

人都是参战者， 每个人的战斗力决定了

城市战“疫”的合力。很多人在抗疫过程

中，自觉养成了良好的卫生习惯，比如戴

口罩、勤洗手、使用公勺公筷等。这些防

疫举措， 已经逐渐变成大家接受的生活

方式。

可以说，在这个特殊时期，我们无形

中上了一堂堂防疫公开课， 接受着一次

次健康教育。双手要怎么洗才算真干净、

口罩正确的戴法是什么、 在公共场合如

何与他人保持安全的社交距离……从大

学教授，到退休的广场舞大妈、快递小哥

等，面对一些防疫ABC，几乎是“站在同

一条起跑线上”，从头开始学习。

我们在战 “疫” 中学到的防护新技

能、健康科普知识等，都可视作一次集体

“补课”。为什么需要“补”？不能否认，一

些本该在学校教育阶段就要学习的卫生

常识，在既有的教育体系中是不足的，甚

至留有空白点。还可能因为，很多书本上

传授的知识大多时候停留于泛泛而谈，

没有 “落地” 转化为个人的实战防疫技

能，理论与实践是脱节的。

循着这一现象思考， 我们就能洞察

将健康教育纳入国民教育的重要性。纳

入国民教育， 既拓展了健康教育的覆盖

面，也凸显了其刚性：不是可学可不学，

而是人人要学， 必须要掌握基本的健康

卫生知识和技能。

这次疫情防控中暴露出的一些问题

或短板，该补的就应及时补。从目前的趋

势来看， 卓有成效的教育都遵循一个规

律：形式和内容并重。这意味着，在大力

把健康教育纳入国民教育的进程中，要

有“把短板变长板”的考量，既要让一流

的科学家 、医务人员 、教师等充当健康

科普主力军，打好“专业牌”，同时，也要

依托“互联网+”等新形式 ，遵循传播规

律 ，在健康科普的推进过程中打好 “创

新牌”。

通过顶层设计， 把健康教育纳入中

小学的教学内容， 从娃娃抓起———这样

的国民教育， 其实就是在为一代新人打

“疫苗”。或许，在面对未来病毒的“突袭”

时，他们会有更强大的“免疫力”和“战斗

力”，内心也会少一些恐慌和焦虑。

■本报首席记者 唐闻佳

气温逐渐走高，空调和新风系统如何正确使用
传承发扬“志气心气朝气”，

全面拓展开放的内涵

制图：陈云峰

■本报记者 唐玮婕

张江的“树”
制度创新打破固有桎梏

陆家嘴的“楼”
持续注入发展新动能

转版导读

打好打活浦东这张王牌 坚定改革开放再出发
튪폂떱뇪룋룒캪뒳붫，쓦쫆뛸짏냑컕믺폶，좫솦틔뢰뮯캣캪믺

샮잿퓚웖뚫탂쟸뗷퇐쪱횸돶튪듲퓬뾪럅웬후、훘튪뒰뿚、릦쓜룟뗘、훎샭퇹냥

本报讯 今年是浦东开发开放30周年。

市委书记李强昨天上午在浦东新区调研时

指出， 浦东开发开放30年的实践是在我国

实现第一个百年奋斗目标的历史进程中展

开的， 今后30年的发展正好切合了我国实

现第二个百年奋斗目标的历史进程。 站在

新起点、 迈向新征程， 要深入贯彻落实习

近平总书记重要讲话精神， 继续举高举稳

浦东开发开放这面旗帜， 打好打活这张王

牌， 以排头兵的姿态和先行者的担当， 将

浦东打造成为我国推动和引领经济全球化

的开放旗帜、 建设社会主义现代化强国的

重要窗口、 深度融入全球经济格局的功能

高地、 超大城市的治理样板， 奋力创造新

时代改革开放新奇迹。

浦东因改革开放而生、 因改革开放而

兴 。 位于浦东大道141号的浦东开发陈列

馆， 曾是浦东开发开放的指挥部、 发动机，

在这里开启了波澜壮阔的奋斗历程， 承载

着特殊的创业精神。 李强来到陈列馆， 参

观 “浦东开发开放从这里开始” 展览， 听

取浦东开发开放历程介绍。 一张张历史照

片 、 一件件珍贵实物 、 一段段纪实影像 ，

生动展现了浦东这片发展热土始终站在改

革开放最前沿。 市领导不时驻足， 细细端

详， 详细了解蕴含其中的创业故事、 引领

之举。 李强还察看了今日正式上线的 “在

国家战略的伟大旗帜下———浦东开发开放

30周年主题展线上展”。 为了让更多人全

面了解浦东开发开放30年走过的不平凡

历程， 线上展通过40多个影像视频、 2000

余幅照片及图表等 ， 再现了30年间浦东

发生的沧桑巨变 ， 呈现了正在推进的重

点工作 ， 为观众带来多元的沉浸式交互

体验。
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奋力创造新时代改革开放新奇迹
■站在新起点、 迈向新征程， 要深入贯彻落实习近平总

书记重要讲话精神， 继续举高举稳浦东开发开放这面旗帜，

打好打活这张王牌， 以排头兵的姿态和先行者的担当， 将
浦东打造成为我国推动和引领经济全球化的开放旗帜、 建
设社会主义现代化强国的重要窗口、 深度融入全球经济格
局的功能高地、 超大城市的治理样板， 奋力创造新时代改
革开放新奇迹

以宏伟蓝图凝聚人激励人鼓舞人
■今天的浦东依然要保持热火朝天、 只争朝夕的创业氛

围， 点燃灯火通明、 挑灯夜战的创业之光， 追寻披荆斩棘、

筚路蓝缕的创业足迹， 以下一个三十年浦东开发开放的宏伟
蓝图凝聚人、 激励人、 鼓舞人。 要勇当标杆、 敢为闯将， 坚
定改革开放再出发， 逆势而上把握机遇， 全力以赴化危为
机， 努力克服疫情影响， 为全市疫情防控和经济社会发展
“两手抓、 两手硬、 两手赢” 作出更大贡献

”쏱붡뾵틢쪶룟헇，죕뎣럀뮤폃욷탨쟳뻧퓶，퓚듳붡뾵닺튵훺췆쿂———

在抗击新冠肺炎疫情的一线， 无数医务

人员在投入紧张救治工作的同时， 也让一件

件 “战疫发明” 诞生于 “火线” ———

医用工具用起来不顺手怎么办 ？ 自己

改！ 给防护面罩 “涂上” 护肤品， 戴面罩的

同时相当于在敷面膜， 防止产生面部勒痕！

吃饭、 喝水， 脱口罩容易提高感染风险， 一

次性医用防护鼻罩应运而生……

眼下， 随着这些驰援武汉的医生 “发明

家 ” 抗疫归来 ， 前来向他们打听 “前线发

明” 的圈外人也越来越多： 这批诞生在火线

的医用发明能否转为民用， 点燃一波 “战疫

新经济 ”， 为上海大健康产业再添一把火 ，

打造一批 “上海制造” 的新品牌？

前景， 值得期待。

防护之需，有没有可能成
为一块新的市场蛋糕

圆满完成驰援武汉任务的上海瑞金医院

感染科副研究员项晓刚与队员们回沪后做了一

件事： 一起向国家专利局递交了4项专利申请，

分别是 “一种增加口罩气密性的装置”“一种改

良式一次性隔离衣”“一种新型医用防护颈套”

和“一种新型防护头罩”。这些，都是他们在武汉

边救治患者、边琢磨出来的“前线发明”。

目前，这4项专利均已启动转化工作。“希

望尽快量产， 为仍奋战在一线的医护同道送

去更好的防护装备。”项晓刚说，与一般发明

不同，这些都是医生根据自己的实战设计的，

更经历救治一线的“亲测”———有用！

前所未有的战“疫”，激发出前所未有的

发明创造。抗疫两个多月来，仅瑞金医院支援

湖北医疗队员就已累计申请8项专利，递交39

项医工交叉项目， 其中12项已入选抗击疫情

一线急需研发项目。

“抗疫战场上什么最重要？当然是防护。”

项晓刚直言， 队员们在开展医疗工作同时发

现，很多当前使用的防护装备存在优化空间，

就利用工作之余把临床工作中不合理或得不

到满足的设备或流程，变成新的“发明创造”。

上海的另一“战疫发明”———一次性防飞

溅隔离巾，也因“防护”而起。上海交通大学医

学院附属第九人民医院急诊科医生吴嘉骏，

在上海市公共卫生临床中心参加新冠肺炎患

者救治过程中，结合抢救时防护实际需要，萌

生了这一创意。

驰援武汉的中山医院医生蒋进军之所以

发明“一次性医用防护鼻罩”，同样是为了保护

医护人员。在武汉从事救治工作时，他发现，医

护人员在进餐和饮水时会脱下口罩， 而不戴口

罩的片刻，或许就会给病毒留下“可乘之机”。

眼下，随着医疗队员的归来，一些“火线

发明”的前景也开始纳入考量：经过这一轮疫

情，市民的健康意识高涨，在日常防护用品上

的需求剧增。那么，借上海发展大健康产业的

巨大市场需求， 是否可能助推更多来自前线

的发明变成更多市场上的热销商品？

“藏品”还是“用品”？医用
转民用需二次开发

潜在的市场，已经露出一些端倪。随着这

群队员武汉归来，很多圈外人则从“鼻罩”“面

部敷贴”等前线发明中嗅出了新的商机。
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